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呂珮綾：〈夜半三點——與高同學密談〉

「標題就叫『半夜三點與高同學密談』好了。」我打字。三

點十三分。

「⋯⋯怎麼隱約透露出一種很肝的感覺。」認識多年，大概

也可以想像高同學在螢幕另一頭會擺出什麼表情。

講高同學之前，先從今年台北文學獎的首獎詩作〈一袋米

要扛幾樓〉開始說起，這詩本身極好。比較容易被注意到

的亮點是，這首詩化用了日本漫畫《火影忍者》裡的反派

角色「培因」（pain）與其空耳梗，因為這首詩的風格實在

太超出常人對詩的想像了，一度蔚為討論。反覆讀這首

詩的時候，我首次浮現了幾秒「我真的要繼續寫下去

嗎？」的自問。

但舉白旗從來就沒什麼意思。有強者會使整個遊戲變得好玩

起來。童年在《火影忍者》裡有個我始終摯愛的反派角色「迪達

拉」。這個角色的招式大多是源自一個禁術：賦予物質查克拉

之術。因為有了這個術式，迪達拉得以把能量放入自己捏出

來的黏土裡。這個角色的戰鬥方式大致是這樣的：選定適合的

黏土，在對的時機讓它們盛大引爆。

有時我武斷地想，這個禁術幾乎也是寫作的精髓。慢慢去捏

著那些白色黏土：甲蟲，蝴蝶，蜘蛛，水母，貓頭鷹，甚至是巨

大的金翅鳥。這些看似莫名其妙的生物，就會因為你所釋放

的查克拉能量有了生命。它們會與你一起移動，呼吸，引爆。

迪達拉應該也會這麼贊成的：創作者終究得為自己點燃的火

花負起責任才行。

回頭想想，比較穩定有在寫作，大概可以從國中的日記習慣

開始。我寫日記，起初只是為了讓自己免於尷尬而漫長的求

學階段，但基於連自己也不太確定的理由，後來再也沒有想

過要停下（為了免於這個尷尬而漫長的人生——？）漸漸地，

也不再是寫給自己看。基於某種渴望，某種好奇，以及文學獎

徵件裡的某個獎金數字。我練作文，寫詩，寫文案，寫採訪，

寫更多詩，好詩爛詩都有，但後者還是多上許多。大學時也曾

經為了賺取校內的文學獎獎金，動機不純地開始寫散文和小

說。
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好幾年前，我與高同學初次見面，是在某屆聯合報作文大賽的新

北區頒獎典禮。因此在我們極為稀少的合照中，包含了一張笑咪

咪的朱立倫。不過這不是重點。重點是，在後來很長的一段寫作

歲月裡，我不知為何就這麼恭請了高同學見證我那滿懷鬼胎的寫

作生涯：黑歷史、零星的文字、更多黑歷史、從高中到研究所時期

累積下來的通篇幹話（若把訊息欄的文字影印成冊，應該可以累

積五大本），社群時代的通訊史，也就這樣默默紀錄了我輩沈迷於

禁術的寫作者。

懷抱著心魔的高同學說：「知道自己喜歡什麼，至少走起來比較穩

當」。同樣持有某些心魔的我在螢幕這端點頭。誠然，我們也都心

知肚明，每個寫作者多少都會有專屬於自己的客製化心魔。出

書？銷售？才華？文類？時間？進步？題材？風格？能不能被

看見？是不是哪天就乾脆不寫了？重點是：能不能 夠好、更好？

問號可以無限增生 ——但最終，每個人都還是會有默契地走開，

繼續埋頭偷練自己的術式。

真是半夜三點才適合說的話。光是這樣就已經足 夠閃亮了。 圖說：附圖為大學時期的畢業小冊子《天亮前先去跳舞》
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王倩慧：〈倒著順序寫作〉

　　說起我學創作的起源，大約是在2003年女兒上小學一級的時候
吧，那時的大眾愛情小說很暢銷，寫一本十萬字的愛情小說，約可
賺到三至五萬元，打字對我來說不是問題，如果以一天在家工作八
小時來算，可以打三萬字，那麼最多四天可以打完十萬字。我想，一
個月如果能寫兩本小說，那麼比出去上班好太多，可以在家工作，
又可以照顧小孩，但如何寫好一本愛情小說呢？於是我報名婦女會
的寫作班，當時的老師是女作家馮青老師。跟著出名的女作家來學
寫作，鐵定美夢速成真。我利用週二，女兒上整天課時去學寫作，上
了一期，很想退出，學得不是寫愛情小說，這與我的目的不同；我們
學的是現代詩、詩語言和鏡頭語言。馮青老師的意象堪稱精準，她
說一切創作要從詩開始，我姑且又學了一期，漸漸的愛上寫詩。學
習時期，老師和同學描述我猶如「大鍋爐」，意指我沒有固定風格。
也為了要學好寫詩和找到風格，我開始抄詩，其中最中意的是張錯
的詩，剛中帶柔的中性詩，最覺得窒息的是鄭愁予的情詩。

　　之後女兒上三年級，我想再給自己一個學期的時間學寫愛
情小說，於是報名耕莘文教院的婦女寫作課，學寫作，結果仍
然不是學寫愛情小說，而是學散文和小說，於此我似乎能理解
什麼是「文學」；在耕莘第十八屆畢業時，參加現代詩的比賽獲
得第二或第三名，當時我完全沒有概念要替自己留下第一篇得
獎作品，有一天若想找出來，得去國圖找耕莘期刊了。

　　念完寫作班，愛情小說還是不會寫，大概我與愛情絕緣，於
是去教安親班，至少有固定收入，一教就是十六年。第十六年
因為與補習班的老闆產生理念不合，被學生家長客訴，而離職
，當年與女兒同時考上大學，她念醒吾科大設計系，我則念真
理大學台文系，其實是我是找不到中文系，反正想想，都是文
學系吧，就姑且念之。
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　　大一時接觸「自然寫作選讀」一科，找到了寫散文的方向，之後必修「西洋文學批評」學會寫小說。在大學裡第一次參加教育
部閩客文學獎，獲得客語散文和現代詩獎。再說起我如何學客語的，因為念大學前，被朋友推進影視圈，參與一家影視公司製
作客台的紀錄片「大眼睛看大狀元」，話說這次做廉價勞工，除了田野調查之外，還寫腳本和兼畫電視插圖（把拍不出來的老行
業及物件畫出來），趕拍時，就跟著外拍，一邊做檢場小妹，一邊用眼睛看如何製作老行業，回公司後寫出腳本和田野調查，這
種工作方式，訓練出我倒著走工作流程，也促使我去學客語。老實說，當時的兩年工作後，如何還能活到現在念完研所？它不
是夢，簡直是在另一個時空度過的兩年。也因為如此的奇遇（我並不喜歡這類的工作，但「逃不掉」的際遇），逼使我放棄寫愛情
小說，幾年過後，愛情小說不再容易賺錢了。我只好朝文學獎前進。

　　在真理大學學台語之後，我念想著，詩、散文、小說、客語都接觸過了，台語如何學寫？有一晚失眠，終於想出破解的方法，
其實很簡單，如何學華語就如何學台語，換個語言的事情而已。於是在真理大學畢業前，有一年拿到三項台語獎，兩項客語獎
，同一年共五項獎，那時是破紀錄的。平日少說話的我，聲音到了嘴巴出來就像東南亞的腔調，有台灣客語腔或客語台灣腔，
標準音和羅馬拼音只能停留在腦袋裡，這是我創作以來最大的困境，但終究是有辦法解決的，一年之間，我買的台、客語詩、
散文、小說超過華語的文學作品，廣泛閱讀讓我學會不少的詞彙和文章架構，2019年獲得台灣文學獎現代詩獎，2021台灣文
學獎台語小說入圍；2021年獲得吳濁流文學獎客語現代詩第二名，這也是我從學生組走向社會組的階段。其實，這些獎項給我
帶來一些負面的評價，不論台語或客語界的朋友，都發出疑問：不會說，會為什麼會寫？但我想反駁：你會說，為什麼不會寫？
我在學語言上，也是倒著走，說、讀、寫、聽。
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　　我並不是聰明人，記憶也不好，無法咀嚼別人研究的成果，也記不下來，我只是在學架
構和作家的視角，又因為少講話，在外行走時，常不自主的與自我對話，靈感於是出現。
我曾經想努力變聰明一點，但無法做到，最後乾脆放棄，壓力太大，不妨讓腦袋留著空間
，讓自我發揮。我無法理解其他人的想法是什麼？不如先將自己變成「傻瓜」，摸索出自我
的模式。因為愚，故我常不按牌理出牌，因為在「寫」或在「創作」時找到穩定感、鎮定感、
安全感，以至於愉悦自己、或說服自己、或反駁自己原始的想法。
　　被說多了閒言閒語，就愈想寫，也許是一種柔性的報負，當對方愈是嫉妒，反而我覺得
愈要讓自己快樂。故，寫作是我目前唯一的快樂來源，於此，每一個當下，都會是靈感的
來源，一切世俗紛爭已棄之於外，靈感便有足夠的空間自由行動。
　　我喜歡長時間在家，悶到想法停帶，然後就出門坐車，不見得出遊，就只是坐車，最喜
歡坐高鐵，高鐵上比火車或公車稍微安靜，比國內飛機到地的時間距離稍長一些，這一段
時間剛好讓我的腦細胞隨風流動至剛剛好的時間，不會太過放飛，收不回來，也不會還没
放風出去，隨即又要停止。
　　其實我寫作的目的，單純就是尋求快樂，並非療癒，因為我覺得沒有心病。就如同我喜
歡買蛋糕給小朋友吃，他們吃出快樂的笑容，我就很快樂，但那並非是做善事的快樂，而
是被純真感染，我並不喜歡吃蛋糕，也許我是被自我內心的純真影響，或被景象內在的純
真而觸及感情，只要一快樂，靈感隨之而來－－
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阮氏黃美：〈來！我和你講個故事⋯⋯〉

如果你問我有關寫作的事情，我會告訴你，我稱不上「寫作」，我更喜歡 說我是在和你講故事的。因我不擅長與人搭

話聊天，很多想法我只在腦海中環繞，所以寫作就是我與自己與別人的對話。我只是想把個人所想所思記下來，而寫日

記是寫作的第一步。小時候，家境不好，父母工作又繁忙，關心不到孩子在想什麼，忽略了我們精神上的發展，日記是我

長大後自己練出來的習慣。後來有了臉書，我就把比較有趣的故事寫成一段片文章貼上去，且得到朋友的好評，這也是

促使我認真思考寫作這件事。許多貼文與家裡人有關，描寫家中成員讓我印象深刻的對話、行為或周圍我觀察到的人事

物並覺得那些經驗值得與大家分享。換言之，目前我寫作的主題與靈感來自我日常生活，而練習寫作像個兒童學走路一

樣，一步一步地走。赴台留學可算是機遇，讓我的寫作有了轉變，在這兒，我才真正做一個「講故事者」。之前是自己突發

的興趣，現在卻是嘗試、磨練自己寫作的能力。寫作對我有很大的幫助，特別是深化我思考的層次，讓我的想法更寬更周

全，進步一學習反思的方式。對我來說，生活本身就已經很複雜了，所以在寫作的時候，我偏愛用樸素、簡單的詞語，易

看易懂，主要著重在故事的內容，追求真實、深刻、人道。所以，喜歡壯麗文章的讀者，我寫的東西很抱歉不適合你們。畢

竟在你人生中你不能滿足所有人，所以道合志同的人便自然而然地互相取暖。最後，我想 說的是，我手上的筆現在可以

比喻為一塊鐵，希望有一天你再見到我的文章的時候，這塊鐵已經練成針了。
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黃詠琳：〈將心比詩，與詩俱進〉 

曾經寫詩對我而言，彷彿是天邊星辰般遙不可及，只能遠觀、賞讀，始終難以下筆成篇。因此，即使從學生時期以來

，都非常熱愛文學，大學也就讀中國文學系，但在創作之路上，起步卻相對很晚。直到出社會工作的第二年之後，或許是

有了更深的人生歷練與體悟，任職過故宮博物院、領事事務局、中央研究院等不同屬性的領域，於是開始嘗試以寫詩為

日記，捕捉日常生活經驗，將心裡縈繞的感觸、思緒，逐漸醞釀、沉澱、梳理為字句。

在有機會發表詩作的第三年，也到「三十而立」之年，便取筆名「齡槿」，其涵義為「樂齡」、「槿花一日自為榮」之意，期

盼終身都能在創作中自得其樂。此外，慢慢形塑出自己的創作觀：「身為天地有情眾生之一，祈願作個勤奮小農，在廣袤

的文學之田裡，耘耔娑婆世界的古往今來、陰晴圓缺，耡耨執念，溉以禪偈，施以君子意，希冀收穫言志而寧心的詩之果

實，潤色生命，並涵藏著期待另一次萌發的種子。」（《從容文學》8 (2017.01)：48）

為了砥礪自己，進一步追尋創作的夢想，在就業七年後，非常幸運考取臺灣文化研究所，再度重返校園進修。在學期

間，不僅有文、史學組的多元綜合課程可以拓展學術知識的視野，也包含強調應用層面的實習。此外，所裡真的就像一個

溫馨的大家庭，師長的教導、鼓勵，同學的關照、支持，點點滴滴都成為持續創作、突破瓶頸的重要指引與溫暖力量。
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目前已經申請通過以創作詩集代替碩士學位論文，除了平日努力撰稿，也會利用假日參加一些走讀踏 查，或是觀賞藝文展

演，增廣見聞。近二年都有前往參觀校 內美術館舉辦的「不朽的青春 ──臺灣美術再發現」與「光 ──臺灣文化的啟蒙與自覺」展覽，

深受感動與啟發。展場的牆面上，標示首位入選帝展的臺灣人、雕塑家黃土水在〈出生於臺灣〉 (1922) 所言：「永劫不死的方法只

有一個，就是精神上的不朽。至少對我們藝術家而言，只要用血汗創作而成的作品還沒有被完全毀滅之前，我們是不會死的。」

這一段鏗鏘有力的文字，正如同閃耀的陽光，照亮每夜沉思寫作的寒窗。

（初春的午後，攝於慕哲咖啡館） 10



張怡璇：＜創作這回事＞
　　

書寫對我來說一開始只是為了把握住日常，所以我有很長的一段時間，

寫出來的東西不去預設讀者是誰，甚至也很排斥私密的情緒被看見，而

有意識地避開公開發表。至於創作對我來 說起初只是一種自我治療的

行為，讓我能夠把那些猶如毛線團無法輕易理開的糾結，透過再現或者

變造的方式，進入到當時我所面對的課題。

　　

一直到我考上大學，才開始注意到校 內文學獎的存在，這個時候才去嘗

試接受生產必須預設有讀者（評審）閱讀的內容。而當書寫需要假定不

只你一個人參與其中，內容就不能停留在純粹的私語言。可能也是因為

當時加入了校園詩社，於是我自然去靠近詩，並大量地練習寫，所以在

過程中去認定了該文類與我的需求十分貼近。比如它在技藝上更加仰

賴解碼來進入，亦時常藉由意象來讓作品 產生張力，虛實的界限被模糊

化等等，所以我其實是策略性地轉換文體。
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在習慣了預設讀者的寫作後，我進一步挑戰其他文類，這對我來 說算是脫離了只是「誠實」的階段，來到

學習如何經營技巧的時候。此時我也碰上所有創作者都會遇見的大哉問：「我想透過創作表達什麼？」當

我去思考這個問題後，我很快地便意識到自己並不渴望藉由創作被更多人看見，單純只是享受去創造一

個內容，而擁有我自己投射出的精神世界。

　　

如果說「沒有靈感」是創作者的困境，我只能說自己從不感受被什麼困住。我是一個任性的創作者，寫不

出來的時候就是真的不想寫，不想跟任何事物產生連結，或者更精確的說，暫時不需要透過書寫來獲得

精神安撫。進入到這個狀態時我會轉而去閱讀、追劇，甚至是吸收理論。無論如何，我並不假設有甚麼目

的需要被達成，但有意思的是，那種枯竭的感覺，總會一點一點地，被別人的靈光慢慢填滿。

　　

如果要我給其他創作者一些什麼想法來交流的話，我只能就我的經驗來分享，有時寫不出來不是因為真

的毫無想法，而只是缺少了能夠啟動書寫的外界刺激。可能就像有些人寫文時喜歡聽音樂，需要被情感

渲染、或者看見別人與自己相像的投射……我認為這其實是一場作者「我」與他者的對話，只是這個對話

的時刻除了你自己，沒有人知道而已。
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高于婷：〈努力與才華〉

在漫畫《藍色時期》第38話，擠進東京唯一一所公立美術大學，展開大學生活的主角在歷經種種挫折後，忍不
住探問其他同學：「努力是一種才華嗎？」難道才華不就只是才華、努力就是努力嗎？

同為藝術創作，寫作到底需不需要才華？還是努力也可以寫得好？先不論那個「好」為何，到底是不是天生就
有一種屬於寫作的才華才能寫得好？還是可以靠著努力的積累，去靠近那個「好」呢？

高二的時候以現代詩拿到第一個全國性的學生文學獎，忍不住思考：「我有寫詩的能力（才華）嗎？」後開始買
了人生第一本詩集、參加文學營隊，為得都是試圖靠近在得獎之前我從未理解過的地方，也間接對台灣文學產生興
趣。

只是越嘗試，似乎發現才華越不存在。雖然在文學獎上仍有斬獲，但現代詩沒有在除了校園文學獎外的競賽
中出線，大學一年級的老師說：「可以更有音樂性一點。」我知道音樂性是什麼，但不知道該從何表現在詩作中。三年
級在現代詩課，老師說：「我可以承認你有跨過這個現代詩的門檻啦。」之後我很久都懼於請他人評詩。

我偶爾跟當時一起寫作的W說，我不像你有寫詩的才華。
W則回道，我覺得你現在有寫詩的心魔。
後來又花了很久的時間，才在近期真的有擺脫心魔之感。即便真的沒有寫詩的才華，但我真的有確實努力過

了嗎？我有讀更多詩、更多評論、甚至是更多詩論了嗎？一味的寫或許也是一種較為粗糙的努力，但就像低著頭猛
力衝刺，到頭來只是毫無目的的亂竄。
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「如何」努力，也是一件需要學習的事。
回想起研究所的第一個學期末尾，接到出版社電話說當年度的主編

要把我的一篇大學作品選進年度小說選，對於在小說上也算是半個初學者
（比例上更常寫散文，該篇小說甚至是為了逼自己開始寫小說，在大學畢業
前去修了系上開設的小說課）的自己來說，著實是一件開心的事，但卻從來
不因此思考過「有沒有寫小說的才華」，或許也在這個當下，我也真的已經
比高中時期的自己走得更遠。

我不知道究竟有沒有「才華」這件事，但最終，我認為對W說出「你有
才華」，是一件失禮的事。即便有才華的人，也努力去閱讀、去感受、去生活
，若只單用「你有才華」來概括這些，便是抹煞了他在造就今日這個在他人
眼裡「有才華」的自己前所有的努力。

比起有沒有才華，或許更該思考的是：「我喜不喜歡？」然後努力去學
習、去體會、去辨認身體與一切事物接觸與分離的過程。即使不知道能否到
達企求的終點，但要反覆自問：為什麼開始寫？

請務必永遠記得，最初愛上文字與寫作那一刻的感覺是什麼。
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詹斯閔

目前為止，我還沒什麼像樣的文學創作，比較多的寫作經驗是受委託，執行採訪報導。

收到一個題目之後，我會地毯式搜索相關資料，和學術的文獻回顧很像。接著我會畫出兩個軸

線的年表，把受訪者的人生或某議題的重大事件，和台灣歷史兩相對照，勾勒出時代背景。為

了完整建構受訪者的人物性格，準備資料和採訪過程中我會調查得很詳細：童年遭遇、家庭經

濟背景、情感狀態，甚至是在家排行老幾等，這是受楊德昌寫電影劇本時做角色功課的方法所

啟發。通常我在採訪時不做太多引導，我傾向於讓受訪者自在漫談。所有素材到位了，接下來

是決定文章架構。我會用案主的字數要求，回頭推算要有幾個段落，一段約三五百字，每段一

到兩個論點，依此決定素材取捨，最後是考量敘述流暢，鋪排所有論點的次序。上述技術性的

方法之外，最需要注意報導寫作的倫理責任。某些線索不能為求效果，寫得太煽情。同時必須

尊重受訪者意願，他們不願被談論的部分不能寫，最後完稿後、刊登前也要先給他們看過確

認。

文學是我寫報導的好幫手。例如某次要寫非洲獅子山共和國的廢死運動，我對非洲的

政治和社會脈絡十分陌生，趕緊去找非洲文學的介紹來看，很快能捕捉大致樣態。最後完稿時

，還巧妙地用上文學作品裡的字句。有時候我用文學讓紀實和議題性的報導更有情感。

寫報導一兩年下來最大的困境是，稿費事實上無法讓我維持生活，還必須做許多額外

的零工。而且題目往往是案主決定，沒辦法盡情發揮。希望有寬裕的時間，靜下來好好寫自己

掛念已久的題材。在真正能以文字養活自己以前，只能這樣慢慢、慢慢地走吧。
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寫作心得　李政廷

寫作不簡單。寫小說的時候，需要設定人物，安排情節，建立場景，思考對話，尋找資
料。寫作不有趣。寫小說的時候，只能面對還是一片空白的文件檔案，敲打已經記住位置
的鍵盤。一段文字接著一段文字出現在螢幕，可是過程並非順利，有時想要打開PS4，打
開Netflix，有時甚至想要全部刪除，陷入不斷循環的矛盾。不只如此，寫完小說的時候，
如何處理自己的小說也是一個問題。須不須修改？要不要投稿？會不會得獎？投稿不一
定得獎，但是不投稿就不會得獎。

如果寫作不簡單不有趣，不一定得到相對的酬勞或值得的回饋，為什麼寫作？也許
寫作就是一種滿足自己的方式。在電視上看到一則新聞，好奇事件未來的模樣。在咖啡廳
上遇到一段對話，好奇對話背後的想法。在網路上看到一段留言，好奇留言發送出去的心
情。為了滿足自己的好奇，所以一邊寫作，一邊想像。

某天在圖書館找到一本《寫作門徑》。《寫作門徑》的作者陳劍秋認為寫作需要「感興」
，而非「靈感」。因為出現「靈感」的時候，不一定有辦法表達，沒有「靈感」的時候，不一定
有辦法寫好。

畢竟這是過去的寫作建議，「感興」也許就是「有話想說」的意思吧？只是每個寫作者
想說的話與想說的原因未必相同。我的「感興」，就是對於這個世界充滿太多的好奇。
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台文放送徵稿訊息

《台文放送》是所上全體成員互相交流、抒發心情的

通訊刊物,於每年4、5、11、12月下旬出刊,在此向

大家竭誠稿。稿件的體例及內容不拘,舉凡所內活動

報導、藝文創作、生活享、研究感想、書籍介紹、觀

影心得、旅遊札記等等皆可;字數希望在 300 至 500字

左右,若能提供相關照片更好(須無版權問題),恕

不提供稿酬。
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